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记者会记者会

中国国际广播电台记者：我们知道，
中国目前已经进入到了老龄化社会，但
是养老供给不足、质量不高，而且还面临
着很多人养不起老的问题。此外，我们
也注意到，在某个省份，去年已经出现了
养老金被“击穿”的现象，不少人也在担
心，会不会有其他省份步其后尘？请问
这个问题如何应对？将怎么解决两亿多
人的养老问题？

李克强：保证养老金足额发放、按时
领取，这是我们必须做到的。不可否认，可
能还会有一些省份养老金在总体上会出现
一些困难，但从全国范围来讲，我们保证养
老金按时足额发放是有能力的。去年末企
业职工养老保险基金的结余是4.1万亿元，
当年也是收大于支。我们还有养老金的战

略储备，就是社会保障基金拥有的资金在
增加，去年达1.8万亿元，完全可以保证全
国范围内养老金按时足额发放。

当然，我们还要推进这个领域的相
关改革，像今年我们将实施养老金基金
调剂制度，中央收取 3％进行统筹调剂，
以后比例还会有所提高，以弥补有些省
养老金可能会发生的不足。同时，我们
还会通过划拨国有资产收益来增加社保
基金的总量，不仅使它安全，而且要拓展
盈利空间，这些都是保证老有所养的“定
盘星”，大家对未来应该充满信心。

不能把老年人当作负担，“夕阳红”
还是一个产业。很多老人可以做他们力
所能及的事情。当然，这绝不是推卸我
们必须保证老有所养的责任。

谈养老金
今年将实施养老金基金调剂制度

新加坡联合早报记者：随着中国
经济崛起，一些批评指出，中国越来
越多地使用资本和中国市场的吸引
力作为政治工具，影响他国的外交政
策，甚至进行某种政治渗透。请问对
此您有什么评价？您认为外界对于
中国的崛起和战略扩张应该感到担
忧吗？

李克强：中国这些年对世界经济
增长的贡献率超过 30％，这不仅有利
于促进世界经济复苏，而且对世界和
平也是贡献。因为扩大了合作和贸

易，就有了更多协商和谈判，从而避
免冲突。中国文化历来主张“己所不
欲，勿施于人”，我们希望的是和为
贵。我们要维护国家的领土完整，绝
不会也不能丢失自己的一寸土地，也
不会侵占别人的一寸土地，这是同
理，我们走的是和平发展道路。

中国过去的发展是在和平的国际
环境下取得的，今后要实现现代化，也
需要和平的国际环境。这里我想强调
两点：第一，中国永远不会搞扩张。第
二，我们会集中精力做好自己的事。

谈对外关系
中国永远不会搞扩张

人民日报社记者：未来 5 年中国
的就业市场将面临着诸多挑战。请
问您准备如何解决这些困难？

李克强：就业成效是要由人民群
众来评判的，如果有失业也是掩盖不
住的，所以我先回答你今年的问题，
未来 5年会怎么样，要看今年做得怎
么样。

过去5年，中国经济运行保持在合
理区间，其中一个很大的亮点就是实
现了6600多万城镇新增就业，保持了
比较充分的就业。就业对于一个家庭
来说是天大的事。没有一个人就业，

一个家庭就毫无生气。
这里我想报个大账，我们今年城

镇实际新成长劳动力有 1500 万到
1600万，我们定的目标是至少要保证
新增 1100万人就业，但方向是 1300
万人以上。我们还有 2.8亿农民工，
我们要责无旁贷地为农民工创造稳
定的就业机会。

今年的高校毕业生达 820万，是
历史新高，还有近500万中专毕业生，
加上近百万复转军人和去产能转岗
职工，必须努力保障他们的就业，绝
不允许有零就业家庭出现。

谈就业
今年至少要保证新增1100万人就业

美国全国广播公司记者：您认为
应该采取什么措施来解决美方关切，
防止贸易战？您是否还认为对话可
以解决迫在眉睫的威胁？如果打贸
易战，中国能做什么？比如中国是否
会考虑动用巨额外汇储备和持有的
美国国债？

李克强：最近一段时间关于中美
要打贸易战的议论比较多，但是我认

为中美打贸易战对双方都没有好处，
没有赢家。

去年中美贸易的规模已经达到5800
多亿美元，能走到这一步是靠市场。

中国有巨额的外汇储备。运用
外汇储备进行投资，我们从来都是
按照市场规律进行多元化、市场化
操作，而且中国是负责任的长期投
资者。

谈中美贸易
中美打贸易战对双方都没有好处

中国新闻社记者：我们注意到前
阵子中国有关部门对一些保险类、金
融类企业采取了强制性措施。请问
下一步这样的做法是否会继续？以
及这是否表明了中国新一轮风险点
正在继续，中国是否有可能发生系统
性金融风险？

李克强：我要负责任地说，中国
有能力防范，也不会出现系统性金融

风险。因为中国经济的基本面是好
的，金融运行也是稳健的。目前我们
商业银行法定存款准备金率在 15％
左右，这也相当于存了20多万亿的准
备金，或者叫做风险准备金。

今年我们还主动调低了赤字率，这
是因为去年中国经济稳中向好，财政超
收超出了预期。仅中央财政就超收了
2500多亿元，我们没有用，放到今年。

谈金融风险
中国不会出现系统性金融风险

日本东京广播公司记者：今年是《中
日和平友好条约》缔结40周年。您在1
月会见到访的日本外相河野太郎时曾经
表示，中日关系可谓“乍暖还寒”。您认
为双方还应该采取哪些措施，使两国关
系真正复苏？您是否考虑接受日方邀
请，结合出席今年中日韩领导人会议，对
日本进行首次正式访问，开启中日两国
领导人互访？

李克强：一段时间以来，中日关系确

实出现了改善的势头，安倍首相多次邀
请我访问日本。我愿意在中日关系保持
持续改善势头的氛围中，积极考虑今年
上半年结合出席中日韩领导人会议正式
访问日本。

我认为中日关系改善不仅需要氛
围，更需要远见和定力。如果说两国关
系现在出现了“小阳春”，就要防止出现
“乍暖还寒”，要让中日关系向着持续稳
定的方向发展。我们对日方有期待。

谈中日关系
积极考虑今年上半年正式访问日本

光明日报社记者：请问总理，新一届
政府在解决老百姓因病致贫问题上将会
采取哪些新的举措？

李克强：今年我们要继续加大力度，
提高中央财政对基本医保的补助资金，
一半用于大病保险，至少能使2000万人
享受大病保险救助，而且扩大了大病保

险病种。
今年春节前我到地方调研，路过一个

贫困人口家庭，临时走了进去，看到家里老
人有大病，也有医保卡，但还是不敢去看。
这个情景在我脑中至今挥之不去。常说病
来如山倒，我们就是要用大病保险等多种
制度，不让一个人患大病、全家都倒下。

谈医保
今年至少能使2000万人享大病保险救助

新华社记者：未来政府对推动“互联
网+”有什么新的举措？

李克强：如果说中国经济这艘巨轮这
几年能够行稳致远，其中一个重要原因就
是在世界科技革命新一轮浪潮中成功挂上
了“互联网+”这个风帆，它催生了新动能。

当然，“互联网+”作为新事物，也有
这样那样的问题，关键是要趋利避害，采
取包容审慎的监管方式。对于“互联

网+”，不能怕惹事、图省事，出现一些问
题就一巴掌打死；也不允许利用“互联
网+”搞坑蒙拐骗，败坏“互联网+”的声
誉，抹黑“互联网+”。我们应该从两个方
面悉心呵护。下一步我们还要采取推动
“互联网+”的许多新举措，比如说过去一
些“互联网+”的企业总是到海外上市，现
在我们已经要求有关部门完善境内上市
制度，欢迎他们回归A股。

谈“互联网＋”
欢迎“互联网＋”企业回归A股

不让一个人患大病全家都倒下

今年至少2000万人享大病保险
养老金基金调剂制度年内实施
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